

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2019

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA EXCAVACIÓN CON SONDEOS DEL PROYECTO DE OBRA: CAMBIO DE CANALIZACIÓN CALLE ENMEDIO EN EL TÉRMINO MUNICIPAL ALAMEDA (MÁLAGA)

Miguel Ángel Sabastro Román

Antonio Oliver León

Tatiana Fargallo

RESUMEN: En este artículo se recogen el resultado obtenido durante la intervención arqueología mediante sondeos en la obra Cambio de Canalización calle Enmedio en el término municipal Alameda (Málaga)

ABSTRACT: This article collects the results obtained during the archeology intervention by means of surveys in the work Change of Canalización Calle Enmedio in the municipality of Alameda (Málaga)

De acuerdo con la documentación presentada por la Delegación Territorial de Cultura de Málaga se trataba de una actividad arqueológica consistente en la realización de sondeos arqueológicos. Por tanto, la actividad que nos ocupó a efectos de la autorización, se integró dentro del Reglamento de Actividades Arqueológicas en vigor (BOJA. 134, Sevilla 15 de Julio de 2003, Decreto 168/2003 de 17 de Junio) como actividad arqueológica preventiva (Art. 5). Son aquellas que debe realizarse en cumplimiento de lo dispuesto de la nueva LEY 14/2007, de 26 de noviembre, del Patrimonio Histórico de Andalucía.

PLANTEAMIENTO, METODOLOGÍA Y DESARROLLO DE LA ACTUACIÓN.

El día 12 de febrero de 2020 se iniciaron los rebajes mecánicos de los cuatro sondeos planteados según proyecto en la calle de Enmedio de Alameda con el objetivo de eliminar el asfalto y las camas de hormigón y zahorra que configuran el actual trazado urbano de la misma.

Tal como estaba proyectado se realizaron los cuatro sondeos en los lugares estipulados teniendo siempre en cuenta los criterios de seguridad en la vía donde se ha actuado, por lo que en algunos momentos se ha adaptado las dimensiones de los mismos con este fin.

A continuación, se describe la intervención siguiendo el orden cronológico y secuencial que se ha llevado a cabo.

SONDEO 1:

El sondeo 1 se ubicó al este del yacimiento arqueológico de las termas romanas de Alameda junto al acceso de las mismas y separado por la acera. Conto con unas dimensiones de 5,50 metros de largo (de norte a sur) y de 2,20 de ancho (de oeste a este) siguiendo la pendiente que desciende hacia la plaza de España, tal y como podemos comprobar en el plano donde se ubican los sondeos.

Una vez retiradas mecánicamente la capa de asfalto y la cama de hormigón (UE 1001 y 1002) con cotas 433,44 de máxima y 433,08 de mínima, detectamos un relleno de tierra que serviría de soporte de la cama de hormigón (UE 1003). Una vez retirada la misma encontramos el nivel geológico (cotas 433,36 y 432,97) el cual es una arcilla extremadamente endurecida de color amarillento roto en la parte central por una tubería de fibrocemento de 220mm (UE 1004) a una cota máxima de 433,10 y mínima de 432,97.

Los resultados de este sondeo fueron negativos desde el punto de vista arqueológico, sin obviar que sí que se produjo una intervención de época actual para la inserción sobre el geológico de la tubería de fibrocemento arriba señalada. De ahí que se tomara la decisión de cubrir con geotextil y zahorra dicho sondeo con el objetivo de evitar problemas de seguridad vial y posibles accidentes tanto de personas como de vehículos.

SONDEO 2:

El sondeo 2 se ubicó en el lateral este, junto a la acera; de la calle de Enmedio a 47,70 metros al sur del sondeo 1. En cuanto a sus dimensiones hemos de señalar que de nuevo nos tuvimos que adaptar a las medidas de seguridad pertinentes. En este caso se realizó un corte de 5,65 metros de largo en dirección norte/sur y de 2 metros de ancho.

En este caso se siguió la misma praxis que en el sondeo 1. Es decir, hemos eliminado el asfalto (UE 2001 con cotas 431,86/431,82), la cama de hormigón (UE 2002 con cotas 431,82/431,49) y la zahorra (UE 2003 con cotas 431,49/431,39). Bajo ésta detectamos dos rellenos actuales. Uno es de rasilla y piedras (UE 2004 con cotas 431,39/431,37) y otro de tierra de color gris (UE 2005 con cotas 431,37/430,66) que cubren el geológico de arcilla muy endurecida (430,36).

En el mismo tenemos la UE 2006 que es una intrusión para insertar una canalización ya desaparecida (430,85/430,65).

Ante la ausencia de niveles arqueológicos de interés volvemos a proceder a su cubrición siguiendo las mismas pautas que en el sondeo 1.

SONDEO 3:

El sondeo 3 se ubicó al sur del sondeo 2 a 60 metros de distancia siguiendo la misma línea del acerado, con unas dimensiones de 6 metros de largo (norte/sur) X 1,70 metros de ancho (oeste/este). La praxis arqueológica ha sido la misma que para los sondeos anteriores. En este sentido se eliminó las capas de asfalto, hormigón y zahorra (UE 3001, 3002 y 3003 con cotas que van de la inicial 430,45 a la final de 430,06). Bajo estas UE encontramos un aporte de época actual (UE 3004 con cotas 430,06/429,75) que llega a afectar a un relleno anterior transportado del yacimiento arqueológico de las termas, el cual también se realizó en momentos recientes. Se trata de la UE 3005 (cotas 429,96/429,36) la cual contiene materiales revueltos que irían desde el siglo II a.C. hasta el IV d. C. en el mismo estrato. Bajo esterello detectamos el nivel geológico que en este caso se trataba de rocas de origen granítico y arcilla geológica de color rojizo (cotas 429,36/429,46). Hemos de señalar que justo encima del nivel geológico al sur del corte documentamos una tubería de fibrocemento con su correspondiente canalización (UE 3006 y 3007 con cotas 429,66/429,86).



Una vez comprobado que los estratos no tenían interés arqueológico procedemos a su cubrición por motivos de seguridad.

SONDEO 4:

El sondeo 4 se ubicó en la confluencia entre las calles Peñuela y Enmedio en plaza de España. Se realizó de tal manera que no afectase tanto al tránsito de vehículos como de los viandantes garantizando la seguridad de ambos. Tuvo unas dimensiones de 4,40 de largo X 80 centímetros de ancho. Tras la retirada de las capas de asfalto, hormigón y zahorra (UE 4001,4002 y 4003 con cotas que van de 430,65 a 429,85 encontramos el geológico de arcilla rojiza sin detectar ningún estrato de interés arqueológico por lo que se procedió a su cubrición siguiendo la misma praxis que para los sondeos anteriormente realizados.

ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS Y MEDIDAS CORRECTORAS

Tras el análisis de los sondeos realizados podemos concluir que la zona donde se intervino, la cual se ubica como ya hemos indicado en el lateral este de las termas romanas de Alameda, que se trata de una zona donde no se edificaron ningún tipo de estructuras ni se llegó a la explotación agropecuaria.

Esta conclusión viene determinada por la falta de registros estratigráficos relacionados con tierras de labranza o de otra actividad industrial. De ahí que deduzcamos que el yacimiento anexo (termas) concluyese en el lugar donde hemos intervenido. De hecho, podemos observar cómo fue canalizada una corriente de agua que venía desde cotas

superiores, la cual transcurría desde un manantial que proviene desde el cerro que cobija las termas y llega al final de la vega de Alameda.

Para ello nos basamos en los datos recogidos siguiendo el método científico, el cual nos ha permitido determinar que se trata de una zona donde el geológico aflora a cotas muy bajas.

Incluso, este geológico ha llegado a determinar la construcción de canalizaciones y saneamientos actuales, los cuales se han tenido que adaptar a la extrema dureza de lo que localmente se llama “arcillón”, en varios de nuestros sondeos han aparecido las estructuras de saneamiento y pluviales.

Los materiales muebles recogidos son compatibles con los periodos de ocupación de esta zona de Alameda (termas) pero al no encontrar una estratigrafía clara y que dichos materiales están removidos y ubicados en un espacio residual amortizando el geológico, concluimos que este espacio de Alameda (vertiente sur de la calle de Enmedio) estuvo al margen de actividades edilicias, agropecuarias e industriales.

BIBLIOGRAFIA.

ACEDO NAVARRO, Rafael; GARCÍA VALLET, Rocío. Comarca Antequera: sus pueblos: Alameda, Antequera, Casabermeja, Fuente de Piedra, Humilladero, Mollina, Vva. de la Concepción. Mollina (Málaga): Gadl-cant, 2006.

ALMOHALLA TORRUBIA, F.; BOTO GONZÁLEZ, María José. Excavaciones arqueológicas de urgencia en el yacimiento romano de Huerta de Vila. Alameda, Málaga. Anuario Arqueológico de Andalucía, 1987 ISSN:84-87004-05-9

ALMOHALLA TORRUBIA, F.; BOTO GONZÁLEZ, María José. Excavaciones arqueológicas en Alameda. Málaga. Congreso Andaluz de Estudios Clásicos (2º. 1984. Antequera).

ALVAREZ MARTÍ-AGUILAR, Manuel. Las inscripciones de Alameda (Málaga): ensayo de historiografía epigráfica. Congreso de Historia Antigua de Málaga 'La

tradición clásica en Málaga: siglos XVI-XXI' (3º. 2003. Málaga), 2005, pp.105-116.
ISBN:978-84-7785-705-1

ARCOS VON HAARTMAN, Estrella; ÁLVAREZ RUBIERA, Mercedes Amor. Análisis de la naturaleza, estructura y tecnología del conjunto de mosaicos de la villa romana del Cortijo Auta Riogordo, Villa romana del cortijo de Vila: Alameda, y Ninfeo romano de la Carnicería de los Moros: Antequera. En: Mainake, en., 1988 pp.159-180.
ISSN:0212-078X

ARCOS VON HAARTMAN, Estrella; ÁLVAREZ RUBIERA, Mercedes Amor. Análisis de la naturaleza, estructura y tecnología del conjunto de mosaicos de la villa romana del Cortijo de Auta: Riogordo, Villa romana del cortijo de Vila: Alameda, y Ninfeo romano de la Carnicería de los Moros: Antequera. Anuario Arqueológico de Andalucía, T.III. Actividades de Urgencia, 1986 pp.252-258. ISSN:84-86944-00-7

ARCOS VON HAARTMAN, Estrella; ÁLVAREZ RUBIERA, Mercedes Amor. La conservación de piezas arqueológicas: conceptos generales y tratamientos. En: Mainake, n.IV-V, 1982 pp.281-294. ISSN:0212-078X

ATENCIA PÁEZ, Rafael; BELTRÁN FORTES, José. Nuevos aspectos del culto isíaco en la "Baetica". En: SPAL : revista de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Sevilla, N.5, 1996 pp.171-196. ISSN:1133-4525

ATENCIA PÁEZ, Rafael; RODRÍGUEZ OLIVA, Pedro; SERRANO RAMOS, Encarnación. Un nuevo taller de sigillata en la Baetica: Alameda: Málaga. En: Baética: estudios de arte, geografía e historia, n.7, 1984 pp.171-184. ISSN:0212-5099

BAENA DEL ALCÁZAR, Luis. Dos esculturas de Príapo, inéditas, de la vega de Antequera. Cuadernos de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Granada, N.7-8, 1980-1981 pp. 141-150. ISSN:0211-3228

BAENA DEL ALCÁZAR, Luis. Un nuevo Hermes del tipo "cabeza de guerrero" de Alameda (Málaga). Baética: estudios de arte, geografía e historia, N.24, 2002 PP. 243-250. ISSN:0212-5099

CORRALES AGUILAR, Manuel. Memoria de gestión de las actividades arqueológicas de la provincia de Málaga: 1988. Anuario Arqueológico de Andalucía, 1988 pp.31-37. ISSN:84-87004-11-3

CORRALES AGUILAR, Manuel. Memoria de gestión de las actividades arqueológicas de la provincia de Málaga: 1988. Anuario Arqueológico de Andalucía, 1988 pp.31-37. ISSN:84-87004-11-3

CORRALES AGUILAR, Manuel. Memoria de gestión de las actividades arqueológicas de la provincia de Málaga: 1990. Anuario Arqueológico de Andalucía, 1990 31-37. ISSN:84-87004-22-9

CORRALES AGUILAR, M.^a Pilar; RAMBLA TORRALVO, José Antonio. El núcleo romano de Alameda (Málaga): apuntes para su reinterpretación. Mainake, N.26, 2004 pp. 457-474. ISSN:0212-078X

CORRALES AGUILAR, M.^a Pilar. Una nueva interpretación de los restos de Alameda (Málaga). Caesaraugusta, 2007, pp. 601-608. ISBN:0007-9502

FERNÁNDEZ RUIZ, Juan; GARCÍA LEÓN, Manuel; MÁRQUEZ ROMERO, José Enrique. Un asentamiento prehistórico en el casco urbano de Alameda (Málaga). Baética: estudios de arte, geografía e historia, n.21, 1999 PP. 177-206. ISSN:0212-5099

GABINETE PEDAGÓGICO DE BELLAS ARTES. Termas romanas de Alameda. Málaga: Gabinete Pedagógico de Bellas Artes, 1994.

LÓPEZ GARCÍA, Isabel. El poblamiento prerromano de Alameda: el cerro de "El Castillejo". Baética: estudios de arte, geografía e historia, n.28 (2), 2006 pp. 109-122. ISSN:0212-509.

MORA SERRANO, Bartolomé. El depósito de plomos monetiformes de las termas de Alameda (¿Vrgapa?), Málaga. Numisma, N.246, 2002 PP. 36-67. ISSN:0029-6015

OCAÑA OCAÑA, María del Carmen. Desarticulación del mundo rural: estructura social de los municipios malagueños. Baética: estudios de arte, geografía e historia, n.9, 1986 pp.153-190. ISSN:0212-5099

PASTOR MUÑOZ, Mauricio; RODRÍGUEZ MARTÍN, José A. Inscripciones romanas inéditas de Alameda, Archidona, Mollina (Málaga) y Los Corrales (Sevilla). En: Mainake, N.21-22, 1999-2000 pp. 217-234. ISSN:0212-078X

RAMBLA TORRALVO, José Antonio. Yacimiento romano y silos de la edad del cobre en Alameda (Málaga). Trabajos de limpieza para su divulgación. Anuario Arqueológico de Andalucía, T. II. Actividades de urgencia, 2003 pp.100-108. ISSN:978-84-8266-609-9

RODRÍGUEZ MARTÍN, José A. Orígenes de la cofradía del Santísimo Sacramento de Alameda (Málaga). Congreso de religiosidad popular (1º. 1994. Cabra), 1994, pp. 327-332. ISBN:84-606-2012-3

RUIZ GONZÁLEZ, Bartolomé. Termas romanas de Alameda. Arqueología, N. 83, 1985 53.

SERRANO RAMOS, Encarnación. El taller de Terra Sigillata Hispánica de Alameda (Málaga). Baética: estudios de arte, geografía e historia, N.26, 2004 pp. 191-210. ISSN:0212-5099